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传 记 连 载

穿布鞋的马云
（13） ■文/王利芬 李 翔

小 说 连 载

别对我撒谎
（3） ■文/莉安·莫里亚提

奠定“创业教父”地位

2006年至2008年，中央电视台财经
频道三届《赢在中国》，将马云在创业人
群心中的地位推向了最高峰，他开始成
为公众眼中的“创业名嘴”。

对马云在《赢在中国》上的表现最贴
切的赞美，是在“3Q大战”之后，腾讯的
一次内部会议上。2010年腾讯与360的
大战，以及之前造成了腾讯公众形象低
谷的报道《“狗日的”腾讯》出现之后，腾
讯召开了名为“诊断腾讯”的讨论会，参
加者都是互联网领域的一些意见领袖。
在“诊断腾讯”的讨论会上，阿里巴巴被
当作一个正面的例子：“一方面通过《赢
在中国》等一系列策略，马云展现出一个
青年创业导师的形象；另一方面，关于

‘网货、网商、网规’的‘新商业文明’理念
的提出，也切合并推动了国家和社会的
发展大势。”

马云选择参加《赢在中国》，事后总
结，其中的确有很多值得学习的地方。
马云在参加《赢在中国》节目的同期及之
后，同样有很多商业精英参加各种电视
节目，但能够像马云那样，通过节目彻底
塑造出公众眼中的一个明确形象的，几
乎没有。

首先是媒介和平台的选择。尽管互
联网在向包括报纸、杂志、广播电台和电
视台在内的所有“传统”媒介形式发起冲
击，所有这些“传统”媒介形式也天天在
被人议论着，有被颠覆的危险。但就单
个节目内容能抵达的人群而言，电视仍
然是强势媒介。

而在所有电视台中，播出《赢在中
国》的CCTV2，显然是一个比其他电视频
道更加强势的播出平台。电视在我们这
个时代发起流行的作用仍然不可小觑，

尽管人们都在争着说这是一个互联网传
播的时代。

其次是节目定位和企业家个人定位
的重合度。评委们面对的是真正的“创
业者”。对于马云而言，B2B的阿里巴巴
和C2C的淘宝平台上，都有大量的创业
者。如果我们看马云在网商大会上的演
讲，也会发现他总是在赞美小而美的公
司，总是强调要帮助中小创业公司和它
的创业者。《赢在中国》因而和马云一贯
的价值观，和整个阿里巴巴平台上的人
群都是高度重合的。

之后包括张朝阳、周鸿祎、王小川在
内的互联网企业家，参加过湖南卫视收
视率很高的《天天向上》，但单期的娱乐
节目显然没有在个人公众形象的定位上
起到作用。

再次，是企业家个人所处阶段的考
虑。2006年初参加《赢在中国》时，马云
已经因为“雅巴联姻”声名大振。接下来
发生在《赢在中国》播出期间的重要事情
还有：eBay退出中国和阿里巴巴B2B上
市。这些事情都让马云更加引人注目。
也就是说，他在参加《赢在中国》时，他和
阿里巴巴的状态正处在一个高速变化和
增长的阶段。不断发生的新闻事件和他
在节目上的定期露面，交替推动着马云

“创业名嘴”的声誉不断高涨。
最后，名气不断高涨的是马云本人

的妙语连珠。直到今天，我们仍然可以
在机场的书店里看到，马云在《赢在中
国》上的演讲在循环播放，电视机前围着
一群穿衬衣的人在认真观看。

当创业成为“时代精神”时，一档制
作精良、有着巨大影响的创业类选拔节
目，将本身就是个创业者的马云推上了

“创业名嘴”的位置，至今无人可以逾越。
明日关注：造节“双11”

本人死后才能开启的信

1990年的塞西莉亚不过二十岁，她与好友
莎拉·萨克斯一同来了场为时六周的欧洲游。
就是在那次旅行之后，她带回来一块柏林墙的
石头。然后把它装进档案袋，注明“我的柏林
墙”，留在了阁楼里。

所谓“阁楼”不过是位于屋顶的一间小储物
室，拉开屋顶的活门，顺着梯子爬上去就是。这
地方鲍·约翰是绝不会来的。他有严重的幽闭
恐惧症，为了不搭电梯，他每天上班都爬楼梯到
六楼。这可怜人经常会梦见自己被困在一间墙
壁不断收缩的房间里。“墙！”他总会高喊一声然
后汗淋淋地睁大双眼惊醒。“当你还是个孩子的
时候，是不是被锁进过衣橱里？”塞西莉亚问过
他一次。不过鲍·约翰肯定自己从未被锁进过
衣橱里。

“事实上，鲍·约翰小时候从未做过这样的
噩梦，”鲍·约翰的母亲说，“他那时候睡得可香
了。你们晚餐是不是吃得太丰盛了？”渐渐地，
塞西莉亚也就习惯了他的噩梦。

阁楼非常狭小，里面塞满了东西，不过整理
得井井有条。这些年来“整理”已成了塞西莉亚
的一大特征、习惯，甚至技能。她总是在整理，
将自己的生活安排得井然有序，大伙儿都知道。

如果做妈妈是一项运动的话，她一定是这
项目最好的运动员了。她似乎永远都在思考：

“我还能怎样再努力一把？怎样把生活安排得
更有条理而不失控呢？”这正是为什么妹妹布里
奇特的房间内老是尘土飞扬，而塞西莉亚连阁
楼都整齐地堆满贴上标签的白色储物柜的原
因。

阁楼里唯一不那么像塞西莉亚作风的是角
落里堆放的鞋盒。它们都是鲍·约翰的，他喜欢
把每年的账目清单放在鞋盒里。这习惯已经很
多年了，在他认识塞西莉亚之前就有。鲍·约翰
为此觉得骄傲，塞西莉亚却只得忍住不提档案
柜其实比鞋盒方便得多。

多亏了储物柜上贴着标签，塞西莉亚一下
子就找到了她的柏林墙砖块。这是她的一小块
历史。她拿出那块也许是石头也许是水泥的东
西，把它放在手掌上。它比记忆中还要小，看上
去也没什么特别的，不过希望它能换回以斯帖
难得的笑容。

接下来塞西莉亚让自己分了会儿心。没
错，她的确干得不错，但她终究不是机器，有时
候还是得分会儿心的。塞西莉亚笑着从盒子里
拿起她和德国帅哥的合影。这个男孩和柏林墙
块一样，远没有记忆中那么帅。耳边响起的电
话铃声把塞西莉亚从过去的回忆中拉了出来，
她猛地起身，脑袋重重地磕到天花板上。墙！
墙！她踉跄着退了几步，结果手肘撞到了鲍·约
翰的那堆鞋盒。

至少三个鞋盒掉了下来，里面的纸片像山
崩一样散了出来。好吧，用鞋盒装文件真不是
什么好主意。

塞西莉亚骂了一句，用手揉揉脑袋，刚才那
下撞得可不轻。她看到鞋盒里装满了账目清
单，有些甚至可以追溯到上世纪八十年代。塞
西莉亚把散落的收据塞进一只鞋盒，她的目光
落到了一只写着自己名字的白色商务信封上。

她拿起信封，上面留着鲍·约翰的字。
上面写道：
给我的妻子，塞西莉亚·费兹帕特里克
本人死后方能开启
塞西莉亚见了哈哈大笑，又赶紧停了下

来。那样子好像她在一个派对上，突然发现自
己为之大笑的内容其实不是笑话，而是相当严
肃的话题。

她又读了一遍：“给我的妻子，塞西莉亚·费
兹帕特里克。”真奇怪，塞西莉亚觉得自己的脸
颊一阵发热，好像碰到了什么尴尬的事。里面
都写了些什么？塞西莉亚想立刻把信撕开。这
时候电话铃又响了。塞西莉亚这才意识到自己
全然忘了时间，她没戴手表。

明日关注：说谎的爱人

很荣幸，我也做过总导演。那年元旦汇演
选节目，选来选去竟有央视春晚的味道，仿佛我
也成了哈文与冯小刚。

都说，年年有春晚，最难是导演。这话一点
不假。因为，晚会成功的风光，永远掩盖不了被
踢节目的失落。那是十几年前我在某中学做团
委书记时的一次艰巨任务。之所以说“艰巨”，是
因为有一些“突然”。11月份宣布我担任团委书
记，12月底就要组织一场大型的元旦汇演。由于
规模大，全校师生都把这叫“春晚”。而我对各班
的情况还不熟悉，好在我主编的半月刊学报使我
认识不少校园写手，而他们也都是班里的活跃分
子。沟通与宣传，就从这里出发。

为了加大力度，学报也由半月刊改为周刊，
并广下英雄帖：凡没被班级选中出演，又自认为
有一定水准的“草根”们，可找小记者报名，也可
直接到团委报名。这简讯刚下发，就有一名小

记者报来一条“爆炸性”新闻——深藏不露的
“大侠”。原来预备班有一男生会功夫，能腾空
连翻俩跟头，可尽管班长说破嘴皮，那男生就是
个性——不演！后经班主任做工作才勉强答应
参加，却又因为场地限制，最终没有把绝活展现
在舞台上。

最后确定出演的节目，还是要到各班去海
选的。我去前，校长有交代：大喊大叫入选，叽
叽歪歪淘汰。但实际情况有出入，有两个引起
轰动的节目却没能举“入选”的牌子。在众目睽
睽之下，我不得已写个“待定”的纸条交给班里
的团支部书记。究其原因，一首卡拉OK属爱情
歌曲，应该不会被老领导们接纳；另一个节目则
是来自魔术之乡的硬功夫——喉结顶竹筷，一
连五根全断了，班上掌声四起。我一看立即叫
停，节目虽然精彩，但太危险。

当“待定”的条子传过之后，那名表演魔术
的同学就知道了。他呆呆地坐在一个角落里，
就像一枚红枣，被人有滋有味地吃了枣肉，然后
把枣核丢弃在地上一样悲哀。

我的心颤了一下。寒冷的冬天，魔术竹筷、
腾空连翻两个节目搅得我再也睡不稳觉。其实，
有时候并不是要多解释些什么，因为他们都是大
孩子了。有一种牺牲叫奉献，有一种理想叫追
求，他们应该受到尊重。我把他们请到了办公
室，简单说明了不能参加汇演的原因，然后郑重
地给他俩每人赠送一套半月刊学报。我想，青春
的书简里夹着这样一页记忆，多年以后翻翻，依
然会温暖我们的目光、滋润我们的心田。

至于那首爱情歌曲，我顶住压力最终使她
走上了“春晚”的舞台，也算是她校园生活一笔
羞涩的财富。

当元旦汇演终于结束了的时候，快乐与美
丽留给了大家，不少“草根”也成了“明星”，而作
为总导演的我，就一个字——累！这事虽然已
经过去了十几年，就像是退了潮的海已不再汹
涌澎湃，但它还是把贝壳留给了沙滩。

我导“元旦汇演”
◎张志立

冬至，顾名思义，冬天真的来了。在
这之前一段日子，虽也是冬的范围，但那
只能算是浅冬，飘一点小雪、降一点小
温，小打小闹，让人不足为惧。只有过了
冬至，人们才真正进入数九寒天的日
子。这时的冬最强势，寒飕飕的北风劲
吹、鹅毛大雪纷飞、滴水成冰、冰封千里，
动不动就是零下的温度，冷得人缩手缩
脚，浑身上下不得不用厚厚的羊毛裤、羽
绒服保护自己，不然，稍不留神，人就会
着凉生病。

虽然，冬至过后，人们要走一段艰难
的路，才能抵达明媚的春天，但冬至这一
天人们还是蛮开心的。怎么说呢？冬至
是一个吉日，它是全年之中白天最短、黑
夜最长的一天。过了冬至后，黑夜变短，
白天会一天天变长。在我国古代对冬至
就很重视，把它当作一个重要的节日，民
间有“冬至大如年”的说法，有庆祝活动，
一直延传至今。如今在我们家乡就有冬
至吃汤圆的风俗习惯，为家人祈福，渴望
未来的日子能够圆满幸福。

还有，在我们家乡冬至除了吃汤圆，
另外还有一项重要的活动——祭祖。每
年冬至这一天，家家户户都要供祭品、烧
纸钱，遥祭逝去的亲人和祖宗。我不知
道为什么冬至要祭祖，我曾问过妈妈，她
的回答很简单。妈妈说：“过了冬至，天
就更冷了，烧一点纸钱给他们，让他们买
一件棉衣过冬。”对这样的答案，我是不
相信的。不过，妈妈话中那种血溶于水
的浓浓亲情的牵挂，让人动容。

冬至来了，意味着离红红火火的春
节就不远了，回家团聚的日子翘首以待，
在外的游子，那颗思乡的心，又开始蠢蠢
欲动。

随着冬至的降临，我不可避免地跌
进寒冬冷冰冰的怀抱，每前进一步都很
艰难。悲观的人，或许会感到害怕，但这
吓唬不住乐观的我，我该吃就吃、该玩就
玩、该干就干，根本不把征途上一层层的
冰霜当回事。因为，我知道，冬天来了，
春天就不远了，每前进一步，就向春天靠
近一步。

冬 至
◎张承新

晚饭后，一哥们儿发微信过来说三
缺一。我问在哪儿。他回答说在他家。

一看这情况，我就跟老婆请假出去
了。走到路上，我心想：我就不信今天我
的运气还像上次那么差，我要是不把上
次输的钱赢回来，我今晚就睡大街上！
正得意地想着好事，微信又响了，还是那
哥们儿，说：路上顺便带瓶白酒过来。

这本来三缺一的，咋还要带白酒

啊？难道是想把我灌晕再继续赢我？没
门！今天打死我都不会喝了！虽然是这
样想，但最终还是按他的意思拐到街边
的烟酒店买了一瓶二锅头。

到了哥们儿家，进屋瞅了一圈，除了
他一个人，再没见到其他人，然后就问：
你不是说三缺一吗？咋就你一个人呢？
他指了指厨房里刚做好的三个菜，说：炒
了三个菜，就缺一瓶酒！

三 缺 一
◎张振宇 平顶山新闻网 ——鹰城网事
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